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В Telegram-бот «Новой вкладки» приходит много сообщений от читателей
о том, как они переживают смерть политика. Но в них не только боль: люди
делятся светлыми воспоминаниями. Мы попросили жителей разных регионов
рассказать, что поменялось в их жизни благодаря тому, что делал Алексей
Навальный.

Лада  (имя  изменено),  копирайтер
(Пенза):
— Во время событий 2013 года на Болотной я не совсем понимала, почему
так много людей вышли на митинги. Я рассуждала так: да, конечно, есть
проблемы — бюрократия, коррупция и кумовство, закон работает через раз,
одна партия везде. Но почему люди были готовы протестовать так массово,
я не понимала.
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Моё мнение изменила ситуация с Крымом и то, как она освещалась на ТВ.
Я осознала, что,  пока занималась своими делами — дипломом, ребёнком,
я пропустила момент, когда мы пришли к тому, что отжимаем территории
и люди не видят в этом ничего странного. С 2014 года я перестала смотреть
телевизор  и  как-то  вдумчивее,  что  ли,  начала  относиться  к  тому,  какие
законы принимают в стране, что и кого запрещают и что об этом говорят
государственные и независимые СМИ. В том числе иногда я начала смотреть
канал Навального на YouTube. Тогда я относилась к нему как к хорошему
журналисту. А в 2017 году я поняла, что он настоящий политик.

Ещё за пару лет до закона о самозанятости Навальный много об этом говорил
и предлагал дать самозанятым официальный статус и брать с них небольшой
налог. Я чуть внимательнее начала смотреть и читать его. Оказалось, что,
помимо  расследований,  у  него  есть  целая  политическая  программа  —
конкретные  предложения,  что  делать  с  коррупцией,  как  развивать
экономику, как совершенствовать суды и т. д. Примерно с этого времени
начала ходить на митинги,  которые Навальный организовывал,  в  «Умном
голосовании» участвовала.

Самое главное, что для меня сделал Навальный, — показал, что способов
противостояния коррупции, беззаконию, несправедливости много и они дают
результат. И что нас очень много, нельзя сдаваться. Даже теперь, когда его
нет, если в первую минуту я думала «всё зря, какой смысл», сейчас я думаю
так: раз Навальный не увидит нормальной России, её должна увидеть я.



Андрей  Фатеев,  сопредседатель
организации «Депутаты мирной России»
(Томск):
—  Я  родом  из  Казахстана,  приехал  учиться  в  Томск,  остался  в  России
и получил гражданство в 2013 году. Долгое время работал инструктором
по парапланам и особо не увлекался политикой. Первый раз я поучаствовал
в политической акции 1 мая 2015 года в Новосибирске.  Тогда проходила
монстрация, и это была такая весёлая акция с плакатами, которую очень
жёстко  начал  разгонять  ОМОН.  Меня  это  поразило,  и  я  начал  активнее
интересоваться тем, что происходит в стране.

С Навальным я встретился в  2017 году,  когда он открывал свой штаб**:
Алексей  стоял  у  входа  и  жал  руку  каждому,  кто  приходил.  Это  было
удивительно,  я  не  думал,  что  человек,  который  планирует  избираться
в президенты России, может быть настолько открытым. После этого я начал
волонтёрить в штабе**. Накануне выборов 2018 года мне предложили там
работать, и я согласился.



Ближе с Алексеем я познакомился уже в августе 2020 года, когда он приехал
в  Томск,  чтобы  поддержать  нашу  избирательную  кампанию  в  местную
городскую думу. Меня впечатлила его работоспособность и энергия, которая
заряжала всех вокруг. Он был двигателем всей команды и искренне верил
в то, что он делает. Его отравили как раз когда он уезжал из Томска и сел
на этот злополучный рейс.

Навальный и работа в штабе** принесли в мою жизнь очень много классных
людей, объединённых одной идеей. Это люди, которые пришли туда из-за
своих убеждений. Это очень заразительное чувство. Мы вместе прошли через
большое  количество  сложных  моментов  и  сейчас  продолжаем  общаться
и помогаем друг другу.

Мария  (имя  изменено),  студентка,
Санкт-Петербург:
— Алексей многое поменял в моей жизни. До митинга 23 января 2021 года
я была в числе тех, кто не имел определённой позиции: сказалось то, что мои
родители, в особенности отец, — прокремлёвские люди, обожающие Путина.



Тот  митинг  сильно  заинтересовал  меня,  я  впервые увидела,  что  столько
людей могут выйти на улицу протестовать. Тогда я ещё размышляла, чью
сторону занять, начала искать информацию, разбираться и поняла, что всё
далеко не так, как рисует власть.

Пожалуй,  если  бы не  Навальный и  ещё некоторые люди и  музыкальные
группы («Порнофильмы», «Нервы» и многие другие), я была бы далеко не тем
человеком, которым хочу себя видеть. Я начала сравнивать новости с разных
каналов,  смотрела  и  российские  источники,  и  украинские.  Начала
корректировать своё поведение: перестала воспринимать токсичность как
норму, стала вежливее, стараясь относиться с пониманием к чувствам других
и уважать их, принимать их границы.

Я начала подписывать петиции, участвовать в акциях возложения цветов.
Многие мои друзья имеют схожую с моей точку зрения в политике, я сошлась
в ней со многими прекрасными людьми. Много раз на семейных застольях
я  поднимала  темы  политики,  социальных  проблем,  указывала
на  элементарные  несостыковки  в  передачах  госканалов.  Не  могу  точно
сказать,  насколько это повлияло на родственников,  но некоторые из них
начали сомневаться в легитимности власти Путина, как минимум один из них
решил голосовать против него.

Алексей Навальный был сильным человеком, он не просто символ свободы —
он  тот,  кто  даже  после  смерти  будет  вдохновлять  огромное  количество
людей  продолжать  бороться.  Он  показывал,  что  даже  в  самые  тяжёлые
времена можно сохранять человечность и силу сопротивляться. Я благодарна
ему за то, что он сделал для нашей страны.



Иван Востриков, инженер (Тюмень):
—  До  прихода  в  штаб**  я  работал  в  компании,  которая  занималась
инженерно-экологическими изысканиями. Политикой я начал интересоваться
после того, как Путин пошёл на третий срок. До этого я понимал, что у нас
довольно  коррумпированное  и  гниленькое  государство,  но  относился
ко всему достаточно пассивно. После очередных «выборов» я понял, что всё
идет куда-то не туда.

Я  ходил  на  самый  крупный,  наверное,  за  всю  историю  двухтысячных
протестный митинг в Тюмени, который был в конце 2011 года, после выборов
в  Госдуму.  В  2012  году  я  выходил  на  акции,  уже  будучи  достаточно
протестным  человеком,  и  начал  интересоваться  альтернативой,  которую
предлагали оппозиционные деятели, в том числе Навальный. Я слышал, что
у него было дело по «Кировлесу», начал разбираться в этом и понял, что
дело сфабрикованное, а сам он говорит о реальных проблемах России. Когда
он объявил о  своём выдвижении в  2016 году,  я  уже знал,  что буду его
поддерживать,  помогал  работать  его  штабу**  в  Тюмени  и  выходил
на  митинги.



Последние два года, до закрытия штаба** весной 2021 года, я работал его
координатором. Эта работа повлияла и на мои взгляды, и на круг общения,
и на ритм жизни. Благодаря Навальному я начал жить в гармонии с собой.
И я хочу сказать, что ни о чём не жалею. Все решения, которые я принимал,
чтобы поддержать Навального и влиться в протест, были верными.

Снежана  (имя  изменено),  работница
ЖКХ, Владимир:
— Со студенческих времён я постепенно всё больше и больше узнавала, как
в России устроены суды, сфера ЖКХ, выборы и прочее. У меня появлялись
вопросы и запросы, что всё это нужно менять. Не хочется быть инструментом
в чужих руках.

Не скажу, что всё сказанное Навальным принимала за чистую монету, но его
проекты позволили многим узнать о своих правах, требовать лучших условий
и соблюдения законов. Знаю, что этими сайтами пользовались даже те люди,
которые  не  поддерживали  Навального.  Это  однозначно  благоприятно
сказалось  на  наших  гражданах  и  иногда  заставляло  надзорные  органы



работать, а ответственных — исполнять свои обязательства.

По  шкале  «власть  и  навальнисты»  я  была  посередине,  но  ближе
к Навальному. У меня были вопросы ко всем сторонам, и ни одна полностью
не  устраивала.  После  убийства  Немцова  я  всё  больше  стала  склоняться
в сторону Навального. Несмотря на некоторый скептицизм, если бы он был
кандидатом в президенты, я и мои близкие и друзья однозначно отдали бы
свои голоса  за  него.  И  я  знаю много  людей,  работающих на  госслужбе,
которые  много  лет  поддерживали  Навального  и  хотели  бы  видеть  его
президентом.

Андрей, предприниматель (Пенза):
— До 2013 года я почти не интересовался политикой и был приверженцем
действующей  власти.  Когда  происходили  события  в  Грузии,  я  занимал
позицию нынешних Z-патриотов и был готов рубить «врагов» страны просто
потому,  что они не наши. А вскоре после событий на Болотной площади
услышал от коллеги имя Алексея Навального.  Тогда я воспринял его как
какого-то предателя, баламута — в общем, риторика у меня была такая же,
как у российских пропагандистов.



Моя точка зрения менялась постепенно. Я посмотрел одно видео Навального,
потом другое. Слушал его речи, проникся, в какой-то момент даже стало
стыдно,  что  я  пропустил  Болотную  и  всю  эту  движуху.  Стал  ходить
на митинги. Жена очень сильно меня поддерживала, хотя и она тоже когда-
то  относилась  к  другому  лагерю.  Появилась  надежда,  что  этот  человек
может что-то изменить. Я видел его искренность — это и зацепило.

После того как его посадили, он стал символом сопротивления, символом
человека, которого невозможно сломить. Он сумел удивить меня ещё раз —
тем,  как  сопротивлялся  после  посадки.  Я  думал,  что  после  такого
он  замолчит.  Но  нет,  его  было  слышно  и  после  всех  ШИЗО.

Благодаря  ему  я  стал  по-другому  относиться  к  жизни,  даже  в  бытовых
мелочах.  Мне  стало  некомфортно  мусорить  на  улице,  мы  с  женой
озаботились  сортировкой.  В  общем,  старались  быть  цивилизованными
и не относиться к жизни потребительски. Старались быть честными, платить
налоги, потому что у нас одна страна, в которой мы живём. В этом заслуга
Алексея и его соратников. Они научили меня быть таким.

Алина  (имя  изменено),  маркетолог
(Москва):
— Помню,  в  2016  году  мы вместе  с  редакцией  детской  газеты поехали
в «Артек». В свои 15 лет я поняла, что не хочу танцевать под песню «Крым.
Артек. Россия», было ощущение, что меня пытаются зомбировать. Несмотря
на то, что я не знала, что действительно произошло, чувствовала, что что-то
не так. Наверное, во многом из-за того, что моя семья недовольно цокала
языками, когда смотрела новости по телевизору.

В 2017 году мой друг привёл меня в  штаб Навального**  в  моём родном
городе.  Я  была  там  волонтёром:  помогала  с  тренингами,  креативными
задачами. Круто, что не было эйджизма, никто не говорил, что я «малявка»,
хотя все были старше меня.

Через год после закрытия штаба** я переехала в Москву, поступила в вуз
и  стала  человеком,  который  всегда  был  занозой  в  заднице  для  своего
университета,  когда  там  нарушались  права  студентов.  Все  проблемы



я  пыталась  решить  через  букву  закона  —  этому  я  тоже  научилась
у  Навального.

В сентябре я ушла с работы, которая приносила хорошие деньги, и сейчас
планирую заниматься темой коррупции в университетах.

На окне у меня висит листочек с цитатой Солженицына: «Пусть ложь всё
покрыла, пусть ложь всем владеет, но в самом малом упрёмся: пусть владеет
не через меня». Я считаю, что маленькие действия — тоже большой шаг:
можно отправить донат «ОВД-Инфо» или медиа, которое рассказывает о том,
что происходит.

Даже после своей смерти Алексей снова объединил всех, хотя и в общем
горе. Я увидела, что людей, которые думают так же, как и я, больше, чем
я предполагала.

Настя  Панченко,  экс-сотрудница



государственного медиа (Краснодар):
—  Он  буквально  перевернул  мою  жизнь  с  ног  на  голову.  Я  работала
в губернаторском СМИ, но после митингов «Он вам не Димон» стала следить
за деятельностью Алексея, это привело меня в штаб Навального**. Алексей
научил  нас  не  просто  тому,  что  надо  бороться  с  несправедливостью
и  путинским  режимом,  он  научил  нас  гораздо  большему  —  любви,
состраданию  и  эмпатии.

Помните, как на январских митингах 2021 года все друг другу помогали? Как
задержанным, даже незнакомым, носили воду, перекусы, а некоторые даже
возили  передачки  в  Усть-Лабинск  — это  часа  два  от  Краснодара.  Лично
я поняла, что вокруг десятки, сотни, тысячи люди, наполненных любовью
к ближним, своим согражданам, соседям.

Он  казался  несгибаемым,  железным  человеком,  суперменом,  Бэтменом,
который  даже  из  заключения  умудрялся  зажигать  миллионы  сердец
и  запрещал  нам  сдаваться.

Я помню, как встретила Навального в первый раз: я была агитатором в его
кампании в Новосибирске, он просто подошёл и задорно сказал: «Приветик!»
Тогда,  в Новосибирске,  он вдохновил весь зал,  кажется,  совсем короткой
речью. Это было всего за несколько дней до его отравления. Тогда он выжил,
и мы встречали его в аэропорту Москвы после лечения в Германии — в нас
была невероятная вера в «прекрасную Россию будущего».

Сейчас  хочется  сдаться,  но  этого  нельзя  делать,  потому  что  Навальный
сказал: «Если меня убьют, не сдавайтесь».



**В  материале  упомянута  организация  «Штаб  Навального»,  деятельность
которой запрещена в РФ


